
  

新学習指導要領実施に向けて（4月から移行措置始まる） 

 

校長 作田 善久 

 

新「学習指導要領」が昨年３月に公示されました。「学習指導要領」とは、文部科学省が告示

する初等教育および中等教育における教育課程の基準です。つまり、学校で指導する内容の大

本となるものです。１０年程度に１度改訂され、今回は戦後９度目の改訂です。全面実施は平

成３２年（後期課程は３３年）からですが、学習内容が増え、指導する学年が変わることがあ

りますので、指導が抜けることのないよう、全面実施に向けての取組を来年度から始めなけれ

ばなりません。 

今回改訂のポイントの一つとして、知識の理解の質を高め資質・能力を育む「主体的・対話

的で深い学び」の重視があります。これは、未来の創り手となるために必要な力を付けるため

に、言語活動を充実させて思考力・判断力・表現力の育成を意図しています。分かりやすく言

うと、以前のように知識を覚えるだけではなく、実生活で使える力を育むということです。 

主な改善事項として以下のような内容があります。 

・特別の教科道徳   

今までの道徳の時間が、教科に位置付けられました。先行実施され、検定教科書を使っ

た授業を来年度から行います。（後期課程は平成３３年度から） 

・３・４年生で外国語活動 週１時間実施（平成３２年度から） 

本校では、特例として昨年度から行っていますが、内容が新たに定められましたので、

それに合わせていかなければなりません。今年度までは、１週間に２時間ある総合的な学

習の時間（年間７０時間）のうちの１時間（年間３５時間）を外国語活動に使っていまし

た。来年度は、外国語活動を年３５時間、総合的な学習の時間を年５０時間行います。 

・５・６年生で外国語科 週２時間実施（平成３２年度から） 

本校では、特例として昨年度から行っていますが、内容が新たに定められましたので、

それに合わせていなかければなりません。また、平成３２年度から週２時間（年間７０時

間）実施になりますので、そのための移行措置として来年度は週１時間（年間３５時間）

に加え、さらに１５時間増やして行います。 

・各教科での内容の追加、指導学年の変更 

  指導漏れをなくすために、前期課程では来年度から一部の教科で追加する内容がありま

す。（後期課程は平成３１年度から） 

特に前期課程では、平成３２年度から週授業時数が１時間増えます。そのため、委員会活動

等の実施曜日を変更する必要があります。現在、本校では来年度に向けての計画を作成中です。

年度末に向けて、子ども達をしっかりと育てて進学・進級させるとともに、さらによい学校を

創るため、来年度に向けての準備にも取り組んでいます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

『叩き堂祭り』の学習  １２月２１日（木） 

 叩き堂祭りについて教えていただくため、まちの先生として片岩町の 

東日出男さんをお招きしました。このお祭りは、現在行われていません。 

このままではどのような準備をするのか、どのような段取りで行うのか 

が分からなくなってしまいます。そこで、５・６年生は聞き取り調査を 

し、何らかの形で後世に伝えられるものを残したいと考えました。 

 今回教えていただいたことは、準備として ①御神木の赤タブノキを切る→その年の方角の枝

を切る（かなり危険） ②白もちを作る→うるち米で作る   

③大根で「なます」と「てんぺら」を作る ④バイを２本作る→

材料はケヤキ（硬いから）で長さは３６㎝  ⑤豆腐・たらを準

備する ということをするそうです。また、お祭り当日について

は ①豆腐やたらを何切ずつ配るか決まっている ②たらのお供

えの仕方やさばき方が決まっている ③バイで床を激しくたたく 

④それぞれのお供えや作法には意味がある ということを教えて

いただきました。  

    これから２月２１日の発表会にむけて、教えていただいたことをみなさんに分かりやすくま

とめていく予定です。発表会をお楽しみに!! 

 

 

 

第２回 義務教育学校「合同研修会」１月２６日（金） 

 本校と宝立小中学校は、石川県内で２校しかない義務教育学校です。

１年に２回この２校の教職員が集まり、合同の研修会を開催していま

す。今回の会場は本校でした。４年生～９年生の授業参観のあと、グル

ープに分かれテーマに沿って話し合いが行われました。前期課程の分

科会では、「前期ブロック・中期ブロックで児童のリーダーをどう育て

るか」、後期課程の分科会では、「前期課程の取組をどう後期課程に生

かしていくか」について意見交換が行われました。お互いの学校の良さを情報交換し、これから

の学校運営に生かしていきたいと考えています。 

 

 

第３回学校評議員会・学校関係者評価委員会   

 1月１７日（水）に行われた第３回の委員会を持ちまして、今年度の学校評価に関する会議が終

了しました。学校評議員として貴重なご意見をいただいた    様（学校評議員代表）、        

様、   様、学校関係者評価委員の    様、     様、一年間ありがとうございまし

た。（会議の内容については「学校評価だより」をご覧ください。） 

大谷小中学校だより 
No.１０ 

平成３０年 ２月 ５日 

   珠洲市立大谷小中学校 

 

 

 

児童が描いたイラスト 

https://ja.wikipedia.org/wiki/%E6%96%87%E9%83%A8%E7%A7%91%E5%AD%A6%E7%9C%81
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%91%8A%E7%A4%BA
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%91%8A%E7%A4%BA
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E5%88%9D%E7%AD%89%E6%95%99%E8%82%B2
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E4%B8%AD%E7%AD%89%E6%95%99%E8%82%B2
https://ja.wikipedia.org/wiki/%E6%95%99%E8%82%B2%E8%AA%B2%E7%A8%8B


                                

                                                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 月 行 事 予 定               

日 曜 予   定 

１ 木 街頭指導 スキー体験学習（５~８年） 

２ 金 スキー体験学習（５~８年）スキー教室（１~４年） 

３ 土  

４ 日 にしうみかるた大会 

５ 月  

６ 火 全校集会 児童生徒会委員会 

７ 水  

８ 木  

９ 金 冬季オリンピック開会 

10 土  

11 日 建国記念の日 

12 月 振替休日 

13 火 児童生徒集会 

14 水  

15 木 
街頭指導 公立高校願書出願（~20 日） 

学年末テスト（９年） 

16 金 学年末テスト（９年）保育所訪問（１年） 

17 土  

18 日 遊びのチャンピオン大会 

19 月 縄跳び集会（前期） 

20 火 ブロック別集会 切り干し大根の日 

21 水 
生活科・総合的な学習の時間発表会（前期） 

授業参観 学級懇談会 

22 木 職員会議 

23 金 
たんぽぽ読み聞かせ  

公立高校志願変更（~27 日） 

24 土  

25 日  

26 月 集金日 

27 火  

28 水  

珠洲市百人一首かるた大会 1 月 21日（日） 

 本校児童生徒の百人一首のレベルはかなり高い!!・・と前号で書きました

が、その成果が発揮できる市の百人一首大会が行われました。どの試合も白

熱した対戦でしたが、子どもたちはどんどん勝ち上がり、低学年の部決勝戦

では本校児童同士の対決、高学年の部でも決勝進出と、素晴らしい成績を収

めました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

新年作文発表会 1月 15 日～24 日 

 １～６年生は、冬休みに新年作文を書きました。テーマは「今年

がんばりたいこと」「冬休みの思い出」です。そして、２週間で全員

が大きな声で堂々と昼食時間に発表しました。 

 昨年の自分を振り返って、よくなかったことを今年は頑張りたい

と書いている児童、冬休みに特に印象に残っている出来事を楽し 

そうに書いている児童。一人一人の思いがしっかり伝わってきま 

した。自分で決めた目標や頑張りたいことが、実現できるといい 

ですね。応援しています!! 

 

 

 

 

 

              

 

 

唐丹小学校からお礼状が届きました 

 ５・６年生が中心となって行った釜石市立唐丹小学校

への募金活動。この活動は、平成２４年から始まりまし

た。唐丹小学校は、当時、市の危機管理室にいらっしゃ

った釜石出身の浅田さんから、西部小学校と規模や立地

条件がよく似ている学校ということで、紹介していただ

いた学校です。 

 今年度は、募金活動を行うか行わないか、５・６年生

が話し合いで決めました。その中で、「校舎は新しく建っ

たかもしれないが、図書館にはまだあまり本が入ってい

ないのではないか」という意見が出ました。その思いが

募金活動につながり、鯉のぼりフェスティバルで 41,759

円、文化祭で 32,436円、合計 74,195円が集まりました。 

 お礼状の中に、「変わらず心を寄せて下さる方々がいら

っしゃる」という言葉がありました。これを読んで、「こ

の心と心のつながりをこれからも大切にしていきたい」

と強く思いました。 

 

 

    

 

 

 

 

大谷小中学校の活動の様子は、インターネットのホームページでも

ご覧になれます。                  珠洲市立大谷小中学校 検索 クリック 

《1月 23日北陸中日新聞より》 

ベルマーク収集ご協力のお願い 

 本校では、ベルマークを集めています。ベルマークにはそれぞれ点数

がついていて、点数分の品物（学校の活動で使用するもの）と交換する

ことができます。大谷公民館・大谷スーパー・JA 西海支店にもベルマー

ク収集用の箱が置かれていますので、保護者のみなさまだけでなく、地

域のみなさまもご協力をお願い致します。 
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公立高校学力検査…３月６日（火）７日（水） 

     卒業式…３月１２日（月） 


